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— После недавнего заявления гендиректора ООО 
«Газпром межрегионгаз» Кирилла Селезнева о воз-
можном сокращении инвестпрограммы для регио-
на — из-за долгов края — что-то изменилось? Поя-
вилась ли позитивная динамика по снижению долга, 
или обещание выполнено и инвестиции сокращены? 
— В настоящее время ведется работа над принятием 
программы развития газоснабжения и газификации 
региона на период 2016–2020 годов. Это документ на 
перспективу, и конкретный объем инвестиций «Газ-
прома» утверждается каждый год. Один из ключевых 
критериев выделения инвестиций «Газпрома» — со-
стояние платежной дисциплины потребителей газа. 
Здесь пока Пермскому краю похвастаться нечем: об-
щая сумма задолженности всех потребителей состав-
ляет 3,5 млрд руб.
Конечно, «Газпром межрегионгаз Пермь» и крае-
вые власти предпринимают меры по сокращению 
дебиторской задолженности предприятий Пермско-
го края. Мы согласовали с губернатором и «Газпро-
мом» план мероприятий по сокращению «дебитор-
ки». Впервые в состав краевой межведомственной 
комиссии по платежной дисциплине в сфере ЖКХ 
включены представители правоохранительных орга-
нов Прикамья. Думаю, что динамику платежей удаст-
ся улучшить и ситуация стабилизируется. 
— Важным условием получения инвестиций со сторо-
ны «Газпрома» является техническая готовность тер-
риторий к пуску газа, иначе инвестиции бессмыслен-
ны. Как с этим обстоят дела?
— В 2016 году мы завершаем стройки в шести терри-
ториях Прикамья, идет оформление документации 
на эти межпоселковые газопроводы. Но уже сейчас 
понятно, что газ получат жители только трех муници-
палитетов, в остальных — Чайковском, Ординском и 
Бардымском районах — власти оказались не готовы 
к нашим инвестициям. Существует график синхрони-
зации работ, утвержденный «Газпромом» и губерна-
тором. «Газпром» ведет строительство межпоселко-
вых газопроводов, а внутри населенных пунктов сети 
строятся за счет средств муниципалитетов. К сожале-
нию, районы не выполнили свою часть работ. Уже по-
нятно, что из-за этого пострадает население террито-
рий. То есть ситуация такова: есть газ, «Газпром» го-
тов его пустить, но некому, поскольку внутрипосел-
ковые сети не построены. Мы уверены, что в 2016 го-
ду эти три муниципальных образования наверняка 
ничего и не построят, поскольку, по заверению глав, 
до конца не решен вопрос с финансированием этих 
работ. А в Ординском районе, например, вообще до 
сих пор нет проекта строительства внутрипоселковых 
сетей в селе Красный Ясыл. 
— Почему так произошло с финансированием? 
— Руководители этих территорий говорят, что рас-
считывали получить финансирование в рамках фе-
деральных программ, в частности по линии Мин-
сельхоза РФ, но безуспешно. Федеральные транс-
ферты, конечно, дело хорошее, но необходимо и са-
мим изыскивать средства. На практике получается, 
что газ дошел до населенных пунктов, труба вышла 
из земли, на этом дело и завершилось. Выходит, что 
Пермский край получает инвестиции от «Газпрома», 
но не пользуется этим. А это 380 млн руб. только в 
этом году! 

— Какие территории не подвели «Газпром» в ны-
нешнем году?
— Газ в этом году приходит в Верещагинский, Уин-
ский и Еловский районы. Нам нравится ситуа-
ция в Уинском районе, его глава (Александр Козю-
ков. — BG) сам решает все вопросы. Вместе с ним мы 
приехали в село, он вызвал главу местной админи-
страции и обязал его первым подготовить свой дом 
к пуску газа. Так что многое зависит от позиции глав 
поселений. Когда власть на местах заинтересована, 
то и средства найдутся, и нужные объекты будут про-
лоббированы для появления в инвестпрограмме. 
— Какие объекты газификации планируются на 2017 
год?
— В проекте много объектов, но перечислять их сей-
час бессмысленно: пока неизвестны ни сумма, ни 
сроки реализации. Предложения от Пермского края 
довольно обширные, а нагрузка на инвестиционный 
бюджет «Газпрома» большая. Важно соблюдать кри-
терий при отборе проекта — загрузка газопровода 
должна быть высокой. Надеемся, что программа бу-
дущих лет будет утверждена и мы продолжим гази-
фикацию Пермского края. Важно помнить конечную 
цель: деревни и села края должны получить газ. «Газ-
пром» продолжает газификацию, но к этому процес-
су желательно привлекать и независимых произво-
дителей природного газа. Они тоже должны нести со-
циальную нагрузку. 
— Какова динамика по сокращению дебиторской 
задолженности предприятий коммунального ком-
плекса?
— Летом долги не растут — большая часть предпри-
ятий коммуналки работает не в полную меру. Долги 
растут зимой, когда резко вырастает потребление га-
за. Сейчас наблюдается небольшое сокращение за-
долженности у ряда потребителей после окончания 
отопительного сезона, но не такое значительное, как в 
прежние годы. Напомню, раньше население платило 
за тепло каждый месяц равными частями, сейчас же 
по фактическому потреблению: летом платежей нет, 
зимой — по максимуму. Прежде накопившаяся за зи-
му «дебиторка» гасилась как раз летом: теплоснабжа-
ющие организации получали деньги населения и от-
давали их нам. Сейчас этот денежный поток сократил-
ся. Прежней динамики и значительного сокращения 
задолженности на начало отопительного сезона, как в 
предыдущие годы, нет. На наш взгляд, собираемость 
платежей с населения довольно низкая. 
— есть территории, которые успешно справляются с 
долгами? 
— В передовики, после многих проблемных лет, вы-
бился город Пермь. Мы видим, что городская власть 
прониклась проблемами. Совместно с прокуратурой 
мэрия активно работает с должниками. Здесь нали-
цо тенденция сокращения дебиторской задолжен-
ности. Отмечу Пермский район — и здесь отличная 
динамика сокращения долгов. Практически нет про-
блем с долгами в Соликамске. Например, руководи-
телей этой территории мы крайне редко видим у се-
бя на совещаниях. 
Зато главы проблемных территорий бывают у нас ча-
ще, наверное, чем у себя на работе. Иного главу каж-
дый день встречаешь. Самая запущенная ситуация в 
Лысьве. По отношению к августу 2015 года просро-

ченная задолженность за газ здесь выросла на ре-
кордные 188 млн руб. Сегодня Лысьва — абсолют-
ный лидер по приросту долгов. Мы заблокировали 
счета их муниципальному предприятию, которое яв-
ляется единой теплоснабжающей организацией тер-
ритории. Власти Лысьвы предоставляют очередные 
графики погашения долгов, но мы их не согласовы-
ваем. Нас не устраивают предоставляемые сроки по-
гашения долгов, и мы не видим реальных источников 
для их оплаты. Конечно, начало отопительного сезо-
на там под вопросом, как и в других традиционно про-
блемных территориях — Александровске и Кизеле. В 
Александровске машиностроительный завод уже в 
который раз нарушил график платежей и не выпол-
няет его. Мы предупредили краевое правительство 
о том, что отопительный сезон в этой территории не 
начнется. 
— изменилось ли что-то в Кизеле? 
— Все по-прежнему. ООО «Партнер», которое выи-
грало концессию на развитие местных теплоисточ-
ников, задолжало нам 178 млн руб. Предыдущий 
оператор — «Уралтеплоэнерго» — остался нам дол-
жен 133 млн руб. Общая задолженность территории 
— 313 млн руб. К сожалению, проблема не решена. 
Долги отсужены, счета заблокированы, но денег мы 
не видим. Это общая проблема небольших районных 
предприятий ЖКХ. С одной стороны, их долги на фо-
не крупных территорий незаметны. Но надо пони-
мать, что от них вообще никакой оплаты не приходит. 
Например, долг МУП «Очер» каждый год прирастает 
на десятки миллионов рублей. Руководство предпри-
ятия говорит нам, что очень низкий тариф за гигака-
лорию, что предприятие убыточно, что собираемость 
платежей с населения плохая и люди не платят за теп-
ло. Но это перекладывание проблемы с больной го-
ловы на здоровую.

— если говорить о сборах с населения, то какая у вас 
сейчас ситуация с платежами физлиц? 
— У нас более 700 тыс. абонентов. Сейчас уровень 
сбора платежей с населения за газ приближается к 
100%. Такого показателя нам удается достичь в том 
числе непопулярными мерами, на которые мы вы-
нуждены идти в крайнем случае, — отключениями 
от газа. С начала года более 1,7 тыс. абонентов оста-
лись без газа из-за долгов. Еще почти 500 человек 
лишены возможности выехать за границу, посколь-
ку накопили долг за газ и их задолженность призна-
на судом. Благодаря этому мы и добиваемся высоко-
го уровня сбора. 
— Как работает введенная полтора года назад уста-
новка по сжижению газа в Карагайском районе? Все 
ли работы выполнены по подключению населения? 
есть ли спрос?
— Завод работает, хотя в летний период не так ин-
тенсивно. Основные потребители этого газа — жи-
тели и котельные. Домовладения практически все 
подключены, в основном это многоквартирные до-
ма в Ильинском. Частные дома будут подключать-
ся в следующем году, тогда увеличится и выработ-
ка, и продажа газа. Конечно, средства на газифика-
цию частного дома найти непросто. Здесь муници-
пальным властям надо организовать процесс, что-
бы предприниматели могли предоставлять людям 
необходимое газовое оборудование в рассрочку. 
Что касается котельных, то, например, в Ильинском 
районе есть отставание по этому направлению из-
за банкротства местного оператора. Однако мест-
ные власти пошли по пути установки небольших га-
зовых котлов на социальных объектах: в детских са-
дах и школах, — значит, ситуация движется в луч-
шую сторону.
Беседовал Вячеслав Суханов

АлексАндр ГрАчев: «крАй получАет 
инвестиции, но не пользуется этим» летом 
этоГо ГодА руководство «ГАзпром межреГионГАзА» сообщило, что инвестиции 
в ГАзификАцию пермскоГо крАя моГут быть снижены до минимумА из-зА ростА 
долГов. крАевые влАсти пообещАли ситуАцию испрАвить. о том, что сейчАс 
происходит с долГАми и инвестициями в ГАзификАцию, BG рАсскАзАл ГенерАльный 
директор ооо «ГАзпром межреГионГАз пермь» АлексАндр ГрАчев. 
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